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ВРЕМЯ СИЛЬНЫХ
«Трудные времена рождают сильных людей» - актуальное сегодня 

выражение. Вот и наш вуз за этот год становился сильнее.  
Появились новые аудитории, новые лаборатории,  

ученые делали открытия, а студенты… везде успевали! 
С чем завершаем 2022-й, читайте в этом номере.



2 Газета «Горняк»

Губернатор Евгений Куйва-
шев и ректор Алексей Душин 
подписали соглашение о разви-
тии УГГУ. Документ был подписан 
5 декабря, в резиденции Губер-
натора Свердловской области. 
Соглашение предусматривает со-
трудничество региона и вуза при 
реализации совместных проектов 
и инициатив. Глава региона под-
черкнул важность качественного 
профильного образования – оно  
должно отвечать задачам не 
только сегодняшнего, но и зав- 
трашнего дня. «Сегодня мы сде-
лали еще один шаг вперед в реа- 
лизации программы развития 
горного университета», – отме-
тил ректор УГГУ Алексей Душин. 
Соглашение подписано сроком 
на пять лет (фото на обложке).

***

Студенты УГГУ стали призе- 
рами олимпиады «Проекти-
рование карьеров в горно-гео-
логических информационных 
системах». За первый вуз Урала 
выступали студенты Александр 
Брагин, Владислав Прошин, Кон-
стантин Исаев и Илья Серов. 
Отметим, что из 28 сборных в 
финал прошли только 16 – это 
более 60 студентов и аспиран-
тов из 13 вузов России. На очном 
этапе, который проходил в Мос-
кве на базе МИСиС, команды 
получили блочную модель ме-
сторождения и на ее основании 
строили конечный контур карье-
ра. Члены экспертной комиссии 
высоко оценили выступление 
студентов УГГУ.

***

Студент факультета геоло-
гии и геофизики Виктор Карты-
шов занял второе место в кон-
курсе «Металл, камень, идея». 
Его объемная композиция выпол-
нена из латуни, габбро и долери-
та (рук. – А.В. Зиналиев). Работа 
еще одной студентки Горного – 
Алены Аристовой – была удо-
стоена специального приза жюри 
«За креатив в традиционном кам-
нерезном жанре». Конкурсные 
работы выставлены в Музее исто-
рии камнерезного и ювелирного 
искусства, пр. Ленина 37.

Кампус Горного 
университета

построят в центре Екатеринбурга

А К Т УА Л Ь Н ОН О В О С Т И

Проектирование студенческого 
городка в пешей доступности от вуза 
начнется в 2023 году. Реализовать 
проект помогут попечители УГГУ.

– Строительство нового ком-
плекса общежитий – кампуса – для 
нас стратегически важно. Совмест-
но с нашими попечителями – РМК, 
УГМК, Газпромбанком, Уралмашза-
водом – мы составили заявку, она 
уже прошла первичный технический 
отбор министерской комиссии. Кон-
тур кампуса будет активно разви-
ваться в ближайшие четыре года. 
Основное проектирование планиру-
ется начать в следующем году. Соче-
тая в себе комфортную инфраструк-
туру для жизни, инновационный 
технопарк и площади для предпри-
нимателей, Горный кампус станет 
точкой притяжения студентов, пре-
подавателей и специалистов горной 
индустрии, предоставляя площадку 
для обмена идеями и продуктивного 
взаимодействия между представите-
лями науки и бизнеса, – подчеркнул 
ректор УГГУ Алексей Душин.

Строительство кампуса обсуждали  
на Х Уральском горнопромышлен-
ном форуме. Сегодня в горнодобы-
вающей промышленности наблю-
дается жесткий кадровый дефицит. 
По данным HH.ru, в Свердловской 
области на три вакансии в сфере 
добычи полезных ископаемых при-

ходится менее одного резюме. По 
мнению Алексея Душина, подго-
товка кадров во многом зависит от 
сотрудничества университета с ин-
дустриальными партнерами. Строи- 
тельство нового университетского 
городка станет примером такого со-
трудничества.

– Финансовые средства на  
строительство кампуса уже опреде- 
лены. Его создание позволит орга- 
низовывать подготовку квалифици- 
рованных кадров по заказам круп- 
нейших горнодобывающих и пере-
рабатывающих компаний, – спрог- 
нозировал министр промышленно-
сти и науки Свердловской области 
Сергей Пересторонин.

Программа развития универси-
тета, с которой УГГУ вошел в 106 
вузов программы стратегического 
академического лидерства «Прио- 
ритет-2030», предполагает, что  
строительство и обустройство нового  
кампуса будет окончено к 2030 году. 

Решая насущные вопросы, до 
конца 2022 года университет рас-
считывает завершить большую часть 
работ по ремонту двух крупнейших 
общежитий на улице 8 Марта. Сто-
имость ремонта – более 80 млн 
рублей, он включает в себя замену 
кровли, коммуникаций и оконных 
блоков, внутреннюю отделку поме-
щений и санузлов.

• Площадь объектов – 55 тыс. м2

• Площадь территории – 2,5 га
• Общежития – 38 тыс. м2

• Спортивный центр – 4 тыс. м2

• Технопарк – 7 тыс. м2

• Гостиница для приглашаемых  
профессоров – 1,5 тыс. м2

• Коммерческие  
помещения – 4 тыс. м2
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ГОСТЬ ИЗ РАННЕГО МЕЗОЗОЯ
Сенсационную находку обнаружили геологи Уральского горного 
университета. Во время экспедиции в районе реки Сылва  
Свердловской области был найден кристалл алмаза. Это первая 
находка алмаза в коренных отложениях нижней перми.

О Т К Р Ы Т И Е

О научном открытии профессор 
УГГУ Владимир Душин (на фото) 
рассказал на XII международной 
конференции «Рудник Будущего», 
которая проходила 24 ноября в Ека-
теринбурге в рамках Уральского 
горнопромышленного форума.

«Лихая удача», по словам иссле-
дователей, их ожидала на западной 
границе Свердловской области, где 
они проводили геологическое дои- 
зучение масштаба 1:200 000. Алмаз 
был обнаружен в 10-килограммовой 
пробе брекчированных пород (флю-
идолитах) – на территории, покры-
той тайгой.

Прозрачный небольшой кри-
сталл с гранями зеркальной поверх-
ности имеет необычную форму и 
окраску зеленовато-желтого цвета. 
Его возраст – более 200 миллионов 

лет. По мнению ученых, алмаз был 
доставлен к поверхности в раннем 
мезозое.

Изучение морфологии, внутрен-
него строения и химического состава 
алмаза было проведено в лабора-
ториях Уральского горного универ-
ситета, и впереди, по мнению ис-
следователей, еще масса открытий, 
связанных как с самим минералом, 
так и с породами, его вмещающими.

– В нижнепермских отложе- 
ниях алмаз был найден впервые. И 
мы полагаем, что данная находка 
по-новому ставит вопрос об источ-
никах алмаза. Нами продолжает-
ся изучение минерального соста-
ва первоисточника современными 
методами – с помощью электрон-
ной микроскопии, рентгенострук-
турного анализа, количественной 
геохимии и так далее. Лаборато-
рия изучения вещественного со-
става пород и руд УГГУ оснащена 
всем необходимым аналитическим 
оборудованием. Работа ведется в 
рамках Федеральной программы 
«Приоритет-2030», совместно с 
Министерством природных ресур-
сов и экологии РФ и Всероссий-
ским научно-исследовательским 
геологическим институтом (под-
программа «Вуз-полигон»). На се-
годняшний день сформулирована 
научная концепция, в рамках кото-
рой мы выделили новый Сылвен-
ский потенциальный алмазо-рудно- 
россыпной узел, – рассказал заве-
дующий кафедрой геологии, по-
исков и разведки месторождений 
полезных ископаемых УГГУ, доктор 
геол.-минерал. наук, профессор 
Владимир Душин.

Геологические исследования 
перспективных территорий ведутся 
в рамках стратегического проекта 
УГГУ. Еще в 1976 году была созда-
на Северная научно-исследова-
тельская геологическая экспедиция 
(СНИГЭ), которая занимается выяв-
лением и оценкой месторождений 
полезных ископаемых на Поляр-
ном, Северном и Среднем Урале, а 
также изучением новых территорий 
для создания минерально-сырье-
вой базы для нужд предприятий. 
За более чем 40-летнюю работу 
участниками СНИГЭ была охваче-
на территория площадью более  
40 тыс. кв. километров, где прове-
дены геолого-съемочные работы, 
составлены геологические карты, 
изучены рудные месторождения, 
осуществлено прогнозирование на 
цветные, редкие, благородные ме-
таллы и алмазы.

Новая находка геологов УГГУ 
взволновала научное сообщество. 
Дело в том, что проблема поиска 
коренных источников уральских ал-
мазов насчитывает не одно столетие 
и еще далека от окончательного ре-
шения.

Запасы алмазов России составляют 30% мировых запасов 
(первое место среди 43 стран). Почти четверть алмазов мира 
сегодня добывают в Якутии – месторождения там были обна-
ружены советскими геологами в 1954 – 1955 гг.
Однако до находки якутских месторождений понятие «русский 
алмаз» в мире прочно ассоциировалось с Уралом. Именно на 
Урале в 1829 году был найден первый алмаз России и Европы. 
С 1941 до 1956 гг. алмазы в СССР добывались исключительно в 
Пермской области.

Мезозой, или мезозойская эра 
(MZ) продолжалась примерно от  
251 до 66 млн лет назад. Доми- 
нирующими наземными позво- 
ночными в тот период были ди-
нозавры, из-за чего мезозой  
часто называют эпохой динозав-
ров или эпохой рептилий.
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Уральский горнопромыш-
ленный форум объединил пред- 
ставителей науки и промыш- 
ленности. Организатором ежегод- 
ного форума, который прохо-
дил на площадке «Екатеринбург- 
ЭКСПО», по традиции выступил 
Уральский горный университет 
совместно с Институтом горного 
дела УрО РАН и НП «Горнопро-
мышленники России». Главными  
темами деловой программы ста-
ли стратегия развития горно- 
металлургического комплекса, им- 
портозамещение, усиление взаи-
модействия научных институтов, 
предприятий и инженерных ву-
зов. Ректор УГГУ Алексей Душин 
выступил с докладом, посвящен-
ным проблемам подготовки ка-
дров для горнодобывающей про-
мышленности (фото на обложке).

***

Горный университет провел 
свой Кубок мира по мини-фут-
болу. Международный турнир, 
участие в котором принимали 
только иностранные студенты, 
состоялся в Доме спорта УГГУ. 
За главную награду боролись 
команды из семи университетов 
Екатеринбурга. Среди футболи-
стов были представители стран 
СНГ, Ближнего Востока и Афри-
ки. Обладателем Кубка мира УГГУ 
стала команда Уральского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета, серебряные награды 
забрали студенты УрГЭУ, бронзо-
вые медали – у сборной Горного 
университета (фото на обложке).

***

Фестиваль КВН «Уральские  
горы юмора» состоялся в УГГУ 
уже в 17-й раз. В первый вуз 
Урала съехались девять команд из 
Свердловской, Челябинской обла-
стей и Пермского края. На сцену 
поднимались представители всех 
поколений: от шести до шестиде-
сяти лет. Главный приз в 100 000 
рублей отправился в Камышлов 
вместе с командой «Леон Кил-
лер». Первое место завоевала ко-
манда из Челябинска «Олег», вто-
рое – сборная всех возрастов из 
Екатеринбурга «Ближе к детям», 
третье – команда УГГУ «Салют».

Н О В О С Т И

КТО МОЖЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ
как студент УГГУ получил миллион 
рублей на развитие стартапа
Заявку на участие в конкурсе проектов Владислав Стороженко 
подавал в последний момент, скорее из интереса. На победу,  
а тем более миллион рублей, не рассчитывал. Сама идея -  
создание «летающего» прибора по мониторингу промышленных 
выбросов и сбросов загрязняющих веществ – молодых ученых 
захватила уже давно. Над изобретением в университетской  
лаборатории УГГУ трудилась целая команда.

Б И З Н Е С - И Д Е Я

На конкурс «Студенческий стар-
тап» в рамках федерального про-
екта «Платформа университетского 
технологического предприниматель-
ства» студент 4 курса факультета ге-
ологии и геофизики УГГУ Владислав 
Стороженко (на фото) представил 
проект универсальных пробоотбор-
ников для отбора проб атмосфер-
ного воздуха, воздуха замкнутых 
помещений и воды с поверхностных 
водных объектов.

Уникальность студенческой раз-
работки заключается в том, что 
пробы воды или воздуха берутся 
дистанционно – с помощью дрона, 
который подлетает в самые трудно-
доступные места, берет материал и 
доставляет его оператору.

Удобство дистанционной техно-
логии очевидно. К примеру, если 
сейчас для взятия проб воды со-
трудники лаборатории едут на ма-
шине до берега водоема, садятся в 
лодку, доплывают до определенных 

координат, набирают в пробоотбор-
ник воду и плывут назад... То с дро-
ном процесс становится значительно 
проще: беспилотный летательный 
аппарат подлетает к нужному месту 
реки, отстойника или шламохрани-

лища с пробоотборником, висящим 
на тросе, опускает его в воду и со-
бирает пробы. После чего возвра-
щается на берег и отправляется в 
лабораторию.

С помощью летательных аппа-
ратов можно брать пробы воздуха 
там, где не ступала нога человека. 
На высоте, у трубы, или, к примеру, 
в замкнутых помещениях – венти-
ляционной системе угольных шахт 
или бокситовых рудников. 

– Есть точки отбора, которые 
находятся высоко – например, за-
водская труба. Чтобы взять пробу 
воздуха возле нее, человек дол-
жен каждый раз залезть на высо-
ту 80 метров, списать показания 
и спуститься вниз. Вот почему мы 
перешли к разработке устройства 
с использованием коптера. К нему 
крепится коробочка с детекторами. 
Коптер поднимается на нужную вы-
соту, зависает, анализирует воздух, 
снимает показания – а мы видим 

все данные в режиме онлайн, – 
объясняет участник проектной ко-
манды Сергей Завьялов.

Пробоотборник газов обладает 
малым весом – до 1000 граммов, 
продолжительность отбора пробы – 

Пробоотборник – это прибор, предназначенный для отбора проб 
нефти, газа, воды или иной жидкости из резервуаров, трубопро-
водов, железнодорожных и автомобильных цистерн, подзем-
ных ёмкостей, нефтеналивных танков на морских судах. Кроме 
того, пробоотборники применяются в пищевой промышленности  
(известны пробоотборники для зерна, растительных масел и т. д.)
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не более 75 секунд. Разработка уче-
ных УГГУ интересна тем, что отече-
ственных аналогов у нее нет, выход 
же зарубежных компаний на рос-
сийский рынок закрыт из-за санкций 
Европейского блока.

– В России ведутся исследова-
ния по данному направлению, но  
готовые решения пробоотборни-
ков атмосферного воздуха, воздуха 
замкнутых помещений и вод пред-
ставлены только зарубежными ком-
паниями – в виде готовых проектов, 
которые находятся на этапах полу-
промышленных испытаний. Преи- 
мущество наших пробоотборников 
заключается в простоте конструк-
ции, легкости в эксплуатации, ма-
лых габаритах и скорости отбора 
проб. При этом мы не только пред-
лагаем российский продукт для эф-
фективного и точного анализа, но 
также готовы рекомендовать заказ-
чику способы по снижению загряз-
нения, – рассказывает Владислав 
Стороженко.

Технология создавалась в стенах 
научно-исследовательской лабора-
тории рекультивации нарушенных 
земель и техногенных объектов УГГУ, 
где работает Владислав. Экологиче-
ский мониторинг вредных выбросов 
в атмосферу и водную среду явля-
ется одним из приоритетных науч-
но-исследовательских направлений 
ученых УГГУ. В прошлом году они 
выполнили ряд изысканий по оценке 
углеродного следа на предприятиях 
горно-металлургического комплекса 
региона.

Проблема выбросов и сбросов 
загрязняющих веществ становится 
все более острой: вредные отходы 
производства влияют на здоровье 
людей, окружающую среду и эконо-

мику в целом. При этом показатели 
выбросов метана в России – одни 
из самых высоких в мире. 

В июле 2021 года был принят 
Федеральный закон № 296-ФЗ «Об 
ограничении выбросов парниковых 
газов», который предусматривает го- 
сударственный учет выбросов пар-
никовых газов (ПГ) и их сокраще-
ние. В связи с этим ежегодно до  
1 июля организации обязаны предо-
ставлять в Росприроднадзор отчеты 
о выбросах парниковых газов.

За непредставление отчетов о 
выбросах ПГ (а также представление 
их не в полном объеме или с недо-
стоверной информацией) предусмо-
трен штраф – до 1 млн рублей.

К парниковым газам (ПГ) законо-
датель относит газообразные веще-
ства природного или антропогенного 
происхождения, которые поглощают 
или переизлучают инфракрасное из-
лучение: двуокись углерода (СО2), 
метан (СН4), закись азота (N2O), ги-
дрофторуглероды (ГФУ), перфтору-
глероды (ПФУ), гексафторид серы 
(SF6), трифторид азота (NF3). 

Указом Президента Российской 
Федерации от 04.11.2020 г. № 666 
«О сокращении выбросов парнико-
вых газов», Правительству поручено 
к 2030 году обеспечить сокращение 
выбросов ПГ до 70% относительно 
уровня 1990 года. 

Государственные структуры, ко-
торые осуществляют экологический 
мониторинг (Министерство природ-
ных ресурсов и экологии, Роспри-
роднадзор, Ростехнадзор), наибо-
лее заинтересованы в качественных 
пробоотборниках – они могут стать 
ключевыми потребителями продук-
ции ученых УГГУ. Кроме того, в отбо-
рах проб воздуха и воды нуждаются 
предприятия горнопромышленной, 
металлургической и нефтегазовой 
отраслей. Впрочем, коммерческий 
успех предприятия не столь важен 
для молодых ученых – главное, по 
их словам, внедрение новых техно-
логий в такой важной сфере, как 
экология.

– Для меня, как для молодого 
ученого, это возможность оставить 
свое имя в истории. Разработка 
универсального пробоотборника – 
это первый шаг. Далее нас ждет ин-
тересная научная работа, – говорит 
В. Стороженко.

Стоит отметить, что жюри фе-
дерального конкурса для молодых 
предпринимателей высоко оценило 
разработку ученых Горного универ-
ситета. На внедрение пробоотбор-
ника в жизнь Фонд содействия ин-
новациям выделил грант в размере 
1 миллиона рублей. В течение полу-
года команда проекта разработает 
модели пробоотборников, прове-
дет лабораторные испытания, те-
стирование и представит итоговый 
продукт.
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П Р И О Б Р Е Т Е Н И Я

Не только кузница инженерных кадров, но и передовой научный центр – в Уральском горном 
университете продолжается оснащение новых лабораторий. За последние два года с целью  
проведения научных исследований закуплено оборудование на сумму 250 млн рублей. 

В этом номере «Горняка» предлагаем ознакомиться с новинками лабораторного центра УГГУ, 
основанного в феврале 2022 года. В течение года шло оснащение Центра, в нем были созданы 
научно-исследовательские и испытательные лаборатории: геокриологии, физики грунтов и  
материалов; аналитической химии; а также вещественного состава пород и руд. Пользоваться 
преимуществами нового оборудования могут не только ученые УГГУ, но и студенты.

Прибор синхронного  
термического анализа  

модели STA 449 F5 Jupiter, 
совмещенный с масс- 

спектрометром модели  
QMS 403 Aeolos Quadro

Синхронный термический анализ (СТА) включает методы 
дифференциальной сканирующей калориметрии и термогра-
виметрии при одном измерении. С помощью СТА проводятся 
измерения потоков теплоты и измерения массы при полно-
стью идентичных условиях. Дополнение метода анализом 
выделяющихся газов позволяет за одну съемку получить ком-
плексную информацию о процессах, протекающих при нагре-
вании вещества или материала.

Метод СТА применяют для исследования:
– теплот и температур процессов разложения, дегидра-

тации, окисления, диссоциации;
– изменения массы, происходящего в ходе процессов 

разложения, дегидратации, окисления и т.д.;
– анализа газовых продуктов, выделяющихся из образца;
– теплот и температур фазовых превращений;
– термической стабильности материалов;
– кинетики реакции разложения, полимеризации и т.д.

Хромато-масс-спектрометр GCMS-QP2010 Ultra
Принцип действия заключается в предварительном разделении анализируемой пробы на 

хроматографической колонке и последующей ионизации компонентов в режимах: электронно-
го удара, положительной и отрицательной химической ионизации.

Данный прибор предназначен для различных целей, таких как: анализ воды и почв; опреде-
ление пестицидов в продуктах; идентификация органических веществ; идентификация состава 
объектов (полимеры, красители, фармацевтические препараты, природное сырье, биомолеку-
лы); качественный контроль (пищевые и косметические продукты, природные и биопрепараты,  
красители, лаки, нефтепродукты).

Области применения: криминалис- 
тика и медицина, экологический 
мониторинг, сельское хозяйство, 
научные исследования, контроль 
качества продуктов.

Атомно-эмиссионный спектрометр 
с индуктивно связанной плазмой 

Shimadzu серии ICPE-9800
Представляет собой систему нового поколения, характеризующуюся превосходной точ-

ностью, необходимой для одновременного быстрого определения большого количества эле-
ментов. Принцип действия спектрометра – спектральный анализ оптического эмиссионного 
излучения элементов пробы в аргоновой плазме, возбуждаемой высокочастотным разрядом.

Области применения 
прибора: сельское хо- 
зяйство, пищевая про- 
мышленность, эко-
логический монито-
ринг, анализ воды, 

медицина и фарма-
цевтика, химия и неф- 
техимия, горное дело, 
машиностроение.
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В числе новейшего оборудования лабораторного  
центра УГГУ есть также прибор для измерения 
удельной поверхности и объема мезопор  
Sorbi-MS (позволяет проводить научные исследо-
вания в области материаловедения и осуществлять 
контроль качества в высокотехнологичных отраслях 
промышленности), газоанализатор ГАНК-4  
(для автоматического измерения содержания раз-
личных веществ в атмосферном воздухе, воздухе  
рабочей зоны, закрытых/замкнутых и жилых поме- 
щениях, промышленных выбросах) и многое другое.

Атомно-эмиссионный комплекс  
«Гранд-Поток» 

Предназначен для экспресс-определения состава порошковых проб природного 
и промышленного происхождения, включает в себя спектрометр «Гранд», установку 
«Поток» и вспомогательное оборудование для пробоподготовки. Комплекс применя-
ется для анализа геологических проб в геологоразведочных лабораториях, на обо-
гатительных предприятиях для оперативного контроля состава большого количества 
порошковых проб – до 500 измерений в рабочую смену, для анализа с концентри-
рованием по методу спектрозолотометрии и других видов анализов с возбуждением 
спектров по методу просыпки-вдувания.

Универсальная настольная 
испытательная двухколонная 

машина AGS-2kNX
Предназначена для проведения механических испытаний (сжатие, 

разрыв, трехточечный изгиб) различных материалов, в том числе ме-
таллов, древесины, пластиков и т.д. Максимальная нагрузка – 2 kH. 
Плавная регулировка скорости хода траверсы 0,001 – 1000 мм/мин.

Оптический микроскоп Olympus 
BX61 для рудной микроскопии  

с программным комплексом  
«Минерал С7»

Предназначен для оптико-геометрического анализа образцов, 
представляющих микроструктуру руды, ее основных минеральных 
комплексов и продуктов обогащения. Прибор представляет собой 
промышленную лабораторно-аналитическую систему для технологи-
ческого аудита показателей обогатимости минерального сырья на 
основных стадиях его передела: геологоразведка, подготовка сырья, 
обогащение.

Прецизионный 2-осевой  
электроэрозионный проволочно-вырезной 

станок АРТА 123 ПРО
Предназначен для обработки материалов: стали, твердые сплавы, жаропрочные 

сплавы, медь, латунь, алюминий, титан, ковар, магнитные сплавы, графит, поликри-
сталлический искусственный алмаз на металлической подложке (PCD), изотропный 
пиролитический углерод (углеситалл) и другие (практически любые токопроводящие 
и полупроводниковые материалы).

Максимальные размеры заготовки (ДxШxВ) 
250x160x80 мм, достижимая точность 

обработки на детали ± 5 мкм.
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– Алексей Сергеевич, расска-
жите о вашей научной работе в 
Горном университете. В чем ее 
практическое применение?

– В основе любой системы кон-
троля качества на горном производ-
стве лежит опробование – отбор 
проб и анализ. Вот уже более сорока 
лет на кафедре обогащения полез-

ных ископаемых под руководством 
профессора Владимира Зиновьевича 
Козина ведется работа по современ-
ной теории опробования минераль-
ного сырья, совершенствованию тех-
нологии отбора и подготовки проб 
на обогатительных фабриках. 

Проблема горно-обогатительных 
предприятий заключается в неточном 

определении ценного компонента в 
рудах и готовой продукции. Напри-
мер, опробование на обогатитель-
ной фабрике показало, что в мед-
ном концентрате содержится 16%  
меди. По факту же ее там 15,8%, 
и для металлургического передела 
такой концентрат уже может не по-
дойти. Значение имеют десятые доли 
процента! Если же мы говорим про 
уран и редкоземельные элементы, то 
там важны и сотые, и тысячные доли 
процента.

Опробование на фабриках вы-
полняется с определенными погреш- 
ностями. И чем больше эти погреш-
ности, тем меньше у производ-
ственников, продавцов продукции  
и покупателей объективной инфор-
мации о качестве продукта.

Чем достовернее выполнено оп- 
робование, тем меньше потерь для  
предприятия. Вот мы привели при- 
мер, когда концентрат для даль-
нейшего передала не годится, он 
«бедный»: металлурги начинают пла-
вить шихту, а плавка с требуемыми 
параметрами не получается – как 
следствие, приостановка производ-
ства, финансовые потери, дополни-
тельные трудозатраты.

Очевидно, что оптимизация рабо-
ты предприятия связана с контролем 
качества продукции. Наша задача –  
помочь предприятиям проводить 
опробование с наименьшими по-
грешностями. Имея объективную 
информацию, фабрика не отдаст 
часть металла даром, а металлурги, в 
свою очередь, не заплатят за металл  
(железо, медь, золото в концентрате), 
которого в сырье в реальности нет.

– Насколько сами предприятия 
заинтересованы в том, чтобы по-
лучить объективную информацию 
о собственной продукции? Мно-
гие из них работают очень давно 
и наверняка привыкли к опреде-
ленной схеме контроля качества.

– В России еще с советских вре-
мен сложилась практика комплекс-
ного освоения недр. То есть обеспе-
чивается максимальное извлечение 
всех ценных компонентов отдельно 
взятого месторождения. Нам при-
ходилось работать в Норильске, на 
Талнахской обогатительной фабрике 
«Норникеля», где обогащают самые 
богатые руды в мире: из них извле-
кают никель, медь, золото, серебро, 
платину, палладий, другие плати-
ноиды... Все это на одной фабрике! 

«Не деньги 
решают всё»
Иногда работа ученых определяет судьбу целого предприятия. 
В Иркутской области, например, научные сотрудники Ураль-
ского горного университета на одном из месторождений груп-
пы компаний «Высочайший» помогли найти дополнительные 
запасы руды. В результате фабрика, которую владельцы соби-
рались закрывать, обрела «второе дыхание» – обеспечила себя 
работой еще на четыре года.
О тесной дружбе ученых и промышленников, новых горизон-
тах в переработке полезных ископаемых и уникальном исто-
рическом моменте нам рассказал старший научный сотрудник 
кафедры обогащения полезных ископаемых канд. техн. наук 
Алексей Комлев.

Н А У К А  И  П Р А К Т И К А

С 2007 года сотрудники кафедры обогащения полезных ископаемых отмечают на карте предприя- 
тия, на которых проводили научные исследования и разрабатывали практические рекомендации 
по улучшению производства. Сегодня здесь более сотни флажков, и их количество только уве- 
личивается. Старший научный сотрудник кафедры Алексей Комлев к командировкам привык:  
не раз и не два он встречал Новый год вдали от дома – на предприятиях Карелии и Забайкалья.
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Например, «Норильский никель» из-
влекает из руды больше палладия, 
чем любой другой его производи-
тель в мире. В такой ситуации не-
обходим объективный контроль по 
каждому из извлекаемых компонен-
тов, и предприятие в таком контроле 
серьезно заинтересовано.

Для сравнения, за рубежом 
ситуация иная: если выгодно из-
влекать только медь, то извлекают 
только ее, а другие ценные компо-
ненты игнорируют. О комплексности 
освоения недр в таком случае гово-
рить не приходится. И о контроле 
всех ценных компонентов – тоже.

Мы провели исследования на 
десятках фабрик по всему СНГ, со-
трудничаем с крупнейшими холдин-
гами – «Полиметалл», «Селигдар», 
«Норникель», «Казхром», УГМК… 
Как правило, к нам обращаются, ког-
да десятилетиями не могут решить 
проблему или уже искали ответы, 
например, у зарубежных специа-
листов, но не получили результата. 
Совсем недавно мы изучали систему 
опробования на одном из крупных 
горно-обогатительных предприятий. 
Выяснили, что ежемесячно фабри-
ка «не видит», то есть пропускает, в 
руде 170 тонн меди. То есть, эта медь 
просто складируется с хвостами – с 
отходами производства. Разумеется, 
такие результаты, полученные путем 
теоретических расчетов, были вос-
приняты с большим подозрением. 
Но мы умеем применять теорию на 
практике – внедрение нашей техно-
логии опробования подтвердило тео- 
ретические расчеты. Мы не только 
находим проблему в опробовании, 
но и даем инструменты для ее реше-
ния. Нашим коллективом разрабо-
тан новый комбинированный способ 
опробования с применением сра-
зу двух способов отбора проб. Это 
новое слово в опробовании, такого 
больше не делает никто.

– Как построена ваша рабо-
та на предприятии, сколько вре-
мени уходит на обследование и 
подготовку рекомендаций?

– Мы исследуем технологию 
опробования на предприятии, точ-
ки отбора проб, положения о каче-
стве, методики и инструкции. После 
проводим необходимые расчеты. По 
результатам формулируем перечень 
практических мероприятий и реко-
мендаций. Одним из практических 
результатов нашей работы является 

составление независимого товарного 
баланса фабрики, который позво-
ляет «не выходя из кабинета» оце-
нивать всю технологию обогащения 
и опробования. Для этого требуется 
тщательно изучить технологию обо-
гащения на фабрике. Фактически, 
мы должны знать фабрику не хуже, 
чем ее специалисты и руководители. 
Такие знания добываются долго – 
работа длится от 6 до 12 месяцев.

– Почему это стало особенно 
актуально для предприятий сейчас?

– Жизнь заставила считать день-
ги и тщательнее контролировать 
технологию. А без представительно-
го опробования это сделать невоз-
можно. Кроме того, беднеет рудная 
база. И если раньше предприятия 
могли себе позволить большие за-
пасы по качеству просто за счет бо-
гатой руды, то сейчас богатой руды 
все меньше, уменьшается массовая 
доля ценного компонента в ней. 
Чтобы извлекать, например, железо 
из бедной руды и получать концен-
траты товарного уровня, технология 
опробования должна быть выведена 
на другой уровень, с минимальными 
погрешностями. Мы такую уникаль-
ную технологию предлагаем. 

Стоит отметить, что отношение 
к полезным ископаемым в ближай-
шем будущем изменится. Необходи-
мо будет обратить внимание на те 
виды природного сырья, которыми в 
нашей стране раньше особо не зани-

мались просто потому, что считали 
более выгодным не добывать и обо-
гащать самим, а приобретать в гото-
вом виде за границей. Такая схема 
оценивалась исключительно через 
деньги, которые, как иногда говорят, 
«решают всё». Очень глубокое за-
блуждение. Это касается, например, 
лития. Данный металл лежит в осно-
ве технологии производства совре-
менных аккумуляторов, используе-
мых как в обычных телефонах, так 
и в различных системах вооружения. 
Его привыкли приобретать за рубе-
жом, однако в ситуации импорто-
замещения, через несколько лет, он 
будет нужен, фактически, любой це-
ной – будет не важно, сколько стоит 
его добыча и производство. Лития 
не так много в природе – его массо-
вые доли в земле настолько низкие, 
что традиционными методами опро-
бования их адекватно не оценить. 
Между тем, контроль массовой доли 
очень важен с точки зрения выбора 
месторождения, утверждения запа-
сов, планирования производства, 
контроля технологии обогащения… 
Такая же ситуация по урану и мно-
гим редкоземельным элементам. 
Поэтому потребность в нашей ра-
боте, наших знаниях со временем 
будет только расти. Школа опробо-
вания Горного университета является 
уникальной как по глубине теорети-
ческой проработки, так и по практи-
ческой эффективности.

Норильск, по мнению Алексея Комлева, уникальный город, где расположены самые богатые 
недра планеты. Градообразующее предприятие «Норильский никель» – один из крупнейших 

производителей цветных и драгоценных металлов в мире. Сам Норильск находится за  
Полярным кругом, это самый северный город России с населением более 200 тысяч человек. 

Снег здесь не тает 9 месяцев в году.
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– Виталий Михайлович, на-
сколько остро сегодня стоит про-
блема вентиляции шахт?

– Для всех горных предприятий 
вентиляция – очень важный вопрос, 
это основа безопасности работников. 
Стоит отметить, что большинство 
аварий на шахтах происходит из-за 
неэффективного проветривания: ког-
да продукты выбросов из горного 
массива скапливаются, любая искра 
может привести к пожару или взрыву. 
Еще одна проблема – запыленность, 
которая пагубно влияет на здоровье 

горнорабочих. Справиться с этим мы 
помогаем горным предприятиям – 
тесно сотрудничаем с УГМК, Гайским 
и Учалинским рудниками.

– Каких результатов удалось 
достичь по итогам работы с эти-
ми предприятиями?

– Мы предложили систему ав-
томатизированного мониторинга га-
зовой обстановки на руднике. Речь 
идет о системе датчиков, которая 
регистрирует газы, движение возду-
ха, – соответствующая информация 

поступает диспетчеру, на поверх-
ность. В случае высокой загазован-
ности принимаются меры – под-
ключается вентиляционная служба, 
усиливается подача воздуха.

На Учалинском руднике сложная 
система подземных выработок, тре-
буется много датчиков-газоанализа-
торов. Наша задача состояла в том, 
чтобы выбрать точки для установки 
этих датчиков, – при минимальном 
их количестве обеспечить достовер-
ность информации. На данном пред-
приятии ручное измерение, служба 

Когда на кону – 
         БЕЗОПАСНОСТЬ

Есть сферы, важность которых 
трудно переоценить, – они  
напрямую связаны с жизнью  
и безопасностью людей. Еще 
свежа в памяти трагедия на 
шахте «Листвяжная» Кеме-
ровской области, где год назад 
в результате взрыва метана 
погибли более полусотни 
горняков. Причина ЧП – зага-
зованность воздуха и грубое 
нарушение техники безопас-
ности. По словам работников, 
им выдавали газоанализа-
торы с заклеенными скотчем 
датчиками. В Генеральной 
прокуратуре подтвердили: на 
шахте действительно скрыва-
лись показания приборов кон-
троля. Научная деятельность 
доцента кафедры технической 
механики канд. техн. наук 
Виталия Таугера непосред-
ственно связана с вопросами 
вентиляции горных предприя-
тий. Как дела обстоят на прак-
тике, и что готовы предложить 
горнякам ученые УГГУ,  
он рассказал газете «Горняк».

Н А У К А  И  П Р А К Т И К А

Виталий Таугер
во время исследования качества атмосферы в корпусе обогатительной фабрики 
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вентиляции периодически определя-
ет состав воздуха. Мы произвели га-
зодинамический расчет и подобрали 
анемометры, оснащенные логиче-
скими контроллерами для обработ-
ки и передачи информации.

В идеале система управления 
вентиляцией должна быть автома-
тизированной и самостоятельно вы-
рабатывать команды вентиляторным 
установкам. Но зачастую предприя- 
тия не стремятся финансировать ме-
роприятия, не приносящие немед-
ленной прибыли. А вопрос безопас-
ности довольно затратная тема.

– На сегодняшний день гор-
няки «латают дыры» или все-та-
ки совершенствуют свои системы 
вентиляции?

– Как правило, нас приглашают, 
когда проблема стоит очень остро. 
Вот мы пришли в забой, времени 
там провели, казалось бы, немно-
го, вышли, а респираторы серые от 
пыли. Рабочие же в таких условиях 
проводят всю смену. После прове-
дения взрывных работ на руднике, 
как правило, много пыли. При этом 
проветривание недостаточно эффек-
тивно: вентилятор может подавать в 
трубу 20 кубометров воздуха в се-
кунду, а до места доходит в несколь-
ко раз меньшее количество, потому 
что состояние вентиляционных си-
стем оставляет желать лучшего. Мы 
всегда производственникам гово-
рим, что наши разработки не име-
ют смысла, если работники не будут 
следить за оборудованием и соблю-
дать правила его эксплуатации.

Прежде всего, нужно менять 
отношение к технике и повышать 
сознательность рабочих. Пример: 
оператор буровзрывной установки 
считает, что «сильно дует», и про-

Анемометр – прибор для изме-
рения скорости движения газов, 
воздуха в системах вентиляции

сто перекрывает вентиляцию. Дуть, 
конечно, перестанет, но и свежий 
воздух не поступает. 

– При расследовании несчаст-
ных случаев в шахтах в числе 
причин постоянно фигурирует 
«игнорирование данных инди-
видуальных газоанализаторов». 
Датчики специально отключают, 
чтобы не срабатывали, и работа 
шахты не останавливалась. Что-
бы производительность не упала, 
чтобы премии не лишили…

– Меркантильность оборачива-
ется большими потерями. Несмотря 
на аварии и гибель шахтеров, отно-
шение к вентиляции меняется мало. 
Я считаю, что людей по большому 
счету надо из шахты убирать. У нас 
даже подготовлено научное иссле-
дование: «Шахта-робот». Примеры 
роботизированных горнодобываю- 
щих комплексов в мире есть, но 
пока они остаются единичными.

– Расскажите о положитель-
ных примерах сотрудничества 
ученых УГГУ с предприятиями.

– Для решения проблемы запы-
ленности на Гайском ГОКе мы пред-
ложили модульную систему местно-
го проветривания, которая подает 
воздух в забой на большие расстоя- 
ния – более 300 метров. Для обо-
гатительной фабрики Учалинского 
ГОКа провели модернизацию систе-
мы воздухораспределения и решили 
проблему повышенной влажности, 
которая негативно сказывалась на 

строительных конструкциях фабрики.
Предприятия с историей проек-

тировались давно, еще в советское 
время, затем проводилась модер-
низация, закупалось новое обору-
дование и увеличивалась произво-
дительность. Естественно, старые 
системы вентиляции уже не справ-
ляются с такими объемами, их тоже 
нужно менять. Для предприятий 
мы готовим технический проект, 
подбираем новое оборудование, 
предлагаем разработку чертежей. 
Работы для нас много: на каждом 
предприятии своя ситуация, одну и 
ту же задачу можно решать разны-
ми средствами.

– Чего бы вы пожелали себе и 
коллегам в Новом году?

– Как сказал великий русский 
полководец Александр Суворов: 
«Теория без практики мертва, прак-
тика без теории слепа». Хотелось 
бы пожелать дальнейшего плодот-
ворного сотрудничества ученых Гор-
ного университета и производствен-
ников. Нам есть куда развиваться! 
К примеру, УГГУ мог бы заниматься 
изготовлением того оборудования, 
которое сотрудники университета 
предлагают горным предприятиям. 
По сути дела, на сегодняшний день 
мы занимаемся разработкой и про-
ектированием, логическим продол-
жением стало бы изготовление.

В этом году кафедра техниче-
ской механики получила новый 
импульс для развития: сейчас идет 
установка современного лаборатор-
ного оборудования по мехатрони-
ке и робототехнике. В ближайшем 
будущем студенты будут занимать-
ся программированием и модели-
рованием мехатронных модулей и 
систем.

Направления выполняемых Уральским горным университетом научно- 
исследовательских и опытно-конструкторских работ (НИОКР)

Геологические, инженерно- 
экологические изыскания

Горные работы

Машины и оборудование

Безопасность горного производства

Энергетика и электроснабжение

Научно-технические услуги

Обогащение

Экологическая безопасность
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На предприятии студентов УГГУ 
встречает Павел Краев – всего за 
14 лет он прошел путь от инжене-
ра-конструктора до директора про-
изводственного комплекса. 

– Моя задача – показать ребя-
там, что есть в городе компания, в 
которой можно строить карьеру. Мы 
открыты новому, готовы всячески 
содействовать развитию сотрудни-
ков, чтобы вместе достигать постав-
ленных целей, – отмечает П. Краев. 

Нижне-Исетский завод метал-
локонструкций (НИЗМК), который 
находится в Екатеринбурге и входит 
в Группу СВЭЛ, сегодня активно на-
ращивает производство. Уже подго-
товлена площадка под строительство 
нового цеха, на 20 % планируется уве-
личить численность трудового кол- 
лектива. Компания является крупней-

шим производителем электроэнерге-
тического оборудования. На НИЗМК 
выпускают трансформаторные под-
станции и высоковольтное оборудо-
вание. Посмотреть, как устроено со-
временное производство, приехала 
группа студентов кафедры эксплуа-
тации горного оборудования. В 2023 
году они оканчивают бакалавриат и 
уже задумались над тем, где им про-
ходить преддипломную практику. 

– Во время пандемии ребята 

учились дистанционно и у них не 
было возможности ездить с ознако-
мительными экскурсиями на пред-
приятия, – рассказывает Татьяна 
Глинникова, доцент кафедры ЭГО. –  
Мы рады, что эта традиция возоб- 
новилась. Потому что студенты дол-
жны иметь представление о маши-
ностроительной отрасли, о произ-

водственных процессах. Конкретно 
здесь, на НИЗМК, они могли бы в 
будущем работать технологами и 
конструкторами.

Для студентов устроили пол-
ноценную экскурсию по производ-
ственной площадке: показали обо-
рудование – современные станки 
с системой ЧПУ, сварочное и окра-
сочное производство, механический 
участок. 

– Для нас на первом месте на-
дежность и высокая прочность из-
делий. Поэтому важно не упустить 
ни одну деталь, – объясняет гостям 
Павел Краев. Студентов приятно 
удивила чистота в цехе.

– Мне было интересно посмо-
треть предприятие, проверить – соот- 
ветствует ли действительность тем 
рассказам, которые мы о нем слыша-
ли. Представители НИЗМК приезжали 
в университет в начале ноября, пока-
зывали впечатляющую презентацию. 
Сегодня я увидел, что на практике 
действительно реализуются проекты 
рационализации – на предприятии 
порядок, все по полочкам разложе-
но. Оборудование новое, современ-
ное. Часто от знакомых приходится 
слышать, что на заводах стоят еще 
советские станки. Здесь такого нет. 
Могу сказать, что меня заинтересо-
вала эта компания, продвижение по 
карьерной лестнице здесь возможно 
и горизонтально, и вертикально, –  
поделился своими впечатлениями 
будущий инженер-конструктор, сту-
дент горномеханического факультета 
Глеб Шайдуров. 

После экскурсии студенты могли 
задать представителям компании 
все интересующие вопросы. Поми-
мо традиционной темы заработной 
платы горняков интересовала адап-
тация новичков на предприятии, как 
работает система наставничества. 

На предприятии поясняют – ор-
ганизовать практику, стажировку го-
товы, но при этом заинтересованы в 
долгосрочном сотрудничестве, что-
бы студенты рассматривали НИЗМК 
как место будущего трудоустройства. 
Учебу в вузе и работу в компании 
можно совмещать.

Энергетика в деталях
От Новосибирска до Краснодара, от Санкт-Петербурга до  
Астаны – у компании СВЭЛ широкая география. И сегодня  
свои не менее широкие возможности она готова предложить 
студентам Уральского горного университета.

Н А  П Р О И З В О Д С Т В Е

В 2022 году состоялось более двадцати встреч между студентами 
Горного университета и работодателями. С представителями пред-
приятий горняки общались и очно, и в онлайн-формате. С ознако-
мительной экскурсией они ездили на «Ураласбест», Магнитогор-
ский металлургический комбинат, «НПП «Старт» им. А.И. Яскина».
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Максим Швецов: 
«Я не хочу быть «пассажиром»
Помогать. Спасать. Делать.  
В этих трех измерениях строит 
свою жизнь Максим Швецов –  
врач, спортсмен, тренер.  
Со студентами Горного универ- 
ситета он встретился, чтобы 
рассказать о работе в «красной 
зоне» ковидного госпиталя, 
порассуждать о природе геро-
изма и ответить на волнующие 
вопросы молодых людей.

Г Е Р О И  Н А Ш Е Г О  В Р Е М Е Н И

Максим Швецов называет себя 
«вечным студентом», потому что неу- 
емная жажда знаний присутствовала 
в нем всегда. Благодаря ей он по-
лучил пять медицинских специаль-
ностей, профессионально занима-
ется восточными единоборствами, 
тренирует спортсменов, увлекается 
сноубордом, мотоспортом, практи-
ческой стрельбой, экстремальными 
походами… Похоже, что и этот спи-
сок не полон.

На встрече в Горном его спроси-
ли: «Для чего всё это?» И он отве-
тил: «Хочу приносить пользу людям 
и не хочу быть безучастным «пас-
сажиром». А выбор есть всегда: 
жить в комфорте личного благопо-
лучия или идти туда, где трудно, где 
страшно и потому, что «должен». 
Так было в 2019-м, когда вспыхнула 
пандемия. Люди умирали от новой 

болезни, которую еще не умели ле-
чить. А врачей тогда не хватало.

– Я оказался в реанимации Ниж-
него Тагила, потому что там некому 
было работать. Кто-то отказался, 
кто-то испугался… Было морально тя-
жело, потому что не понимали, как с 
этой болезнью бороться, но при этом 
от твоих действий зависела жизнь 
человека. Мы видели смерть и были 
бессильны. Работали, стиснув зубы, 
потому что кто-то ведь должен. Ког-
да удавалось спасти человека, и он 
выписывался, радовались всем от-
делением! – рассказывает врач-реа-
ниматолог Максим Швецов. Мог ли 
он отказаться? Мог, но не он: «Я сам 
выбрал эту профессию».

По словам М. Швецова, важен 
психологический настрой: сохранять 
оптимизм несмотря ни на что, уметь 
терпеть. Когда в ковидном госпита-
ле заболел персонал, и врачи ока-
зались на месте больных – спасали 
письма пациентов, от их добрых по-
желаний «становилось немножечко 
легче». Сложнее всего, по мнению 
врача, смириться с безответствен-
ностью и равнодушием. 

– Героями не рождаются, – счи-
тает М. Швецов. – У меня есть друг, 
он работает с детьми-инвалидами. 
Для родителей этих детей он – ге-
рой. Герой ли пожарный? Это ведь 
его профессия... 

«В жизни всегда есть место под-

вигам» – это сказал писатель Мак-
сим Горький. С ним согласен его 
тёзка – Максим Швецов. А может 
это психология спортсмена? Ставить 
перед собой всё труднее задачи, ка-
рабкаться на Эльбрус…  И помогать 
всем людям, без исключения, как 
велит клятва Гиппократа.

– Могли бы вы уйти из профес-
сии? – спросил его горняки. Нет, не 
мог бы.

Мы же спросили студентов, что 
они думают об этой встрече, кото-
рая состоялась рамках федерально-
го проекта «Я горжусь героями».

Валерия Онласимова, студент-
ка 3 курса факультета геологии и 
геофизики:

– Было интересно послушать про 
медицину, у меня семья медиков.  
А сама я родом из Нижнего Тагила, 
где происходили события, о кото-
рых рассказал Максим Швецов. Его 
история вдохновляет!

Николай Анкушин, студент 3 
курса факультета геологии и геофи-
зики:

– Интересно мнение эксперта – 
с ним приятно общаться, он много 
знает, можно что-то для себя по-
черпнуть. Безусловно, время панде-
мии было очень тяжелым. Своими 
глазами видел: в больницах не хва-
тало оборудования, средств, вра-
чей... Пройти через такое больше  
не хочется.

Александр Токманцев, студент 
5 курса факультета геологии и гео-
физики:

 – Сложно с чем-либо не согла-
ситься. У меня самого бабушка в 
медицине, теща – врач-анестезио- 
лог, жена на медика учится. И я, ко-
нечно, с уважением к врачам отно-
шусь – такие люди должны быть. 
Но сам халат врача на себя бы не 
примерил, врач – это призвание. С 
другой стороны, врач в чем-то по-
хож на инженера, ведь организм – 
сложная конструкция. 

Следующая встреча в рамках 
проекта «Я горжусь героями» прой-
дет во второй половине декабря.
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Увертюры, сюиты и даже саундтреки к мульт- 
фильмам… Музыка на любой вкус ожидала сту-
дентов и преподавателей Горного в Свердловской 
филармонии. Для некоторых слушателей это стало 
первым знакомством с классикой, а кто-то специ-
ально приехал на концерт из другого города. 

На высокой ноте в УГГУ начался учебный процесс –  
уже в сентябре состоялся первый концерт, в стенах 
Свердловской филармонии для горняков выступили 
музыканты Уральского молодежного симфонического 
оркестра. Гостям представили особый «симфонический 
плейлист» – для тех, кто только открывает для себя мир 
классической музыки. Ведущий знакомил слушателей 
с инструментами и пояснял значение некоторых музы-
кальных терминов. В программе прозвучали увертюра к 
опере «Руслан и Людмила» Михаила Глинки, «Ноктюрн» 
Петра Чайковского, композиция из сюиты «Пер Гюнт» 
Эдварда Грига, саундтреки к мультфильму «Алладин»  
и кинофильму «Пираты Карибского моря»...

Слушатели получили возможность задать любые 
вопросы дирижеру Дмитрию Филатову и музыкантам 
симфонического оркестра и из первых уст узнать, что 
такое абсолютный вслух, как стать дирижером, и какие 
чувства испытывают музыканты во время исполнения.

Следующий концерт в ноябре проходил при полном 
аншлаге. Студентов УГГУ знакомили с органной музы-
кой и «королем инструментов». При этом программа 
была подобрана таким образом, чтобы представить ор-
ган во всем его разнообразии, – и как главный духовой 
инструмент эпохи барокко, когда на нем играл знаме-
нитый Бах, и как эмоционального участника современ-
ности в захватывающих композициях Ярослава Скори-
ка. Необычная интерпретация органного звучания была 
представлена в пьесе молодого музыканта-импровиза-
тора, победителя международных конкурсов Светланы 
Сухановой. 

– У органа объемный, величественный звук, прият-
ный на слух. Интересно было наблюдать, как органист 
играет ногами – это так необычно! Вообще, я с филар-
монией познакомилась только этой осенью, благода-
ря Горному университету. Хорошо, что для студентов 

проводят такие культурные мероприятия, – поделилась 
своими впечатлениями студентка горнотехнологического 
факультета Мария Щеглова. 

Будущему маркшейдеру Андрею Субботину при-
шлись по душе произведения Иоганна Себастьяна Баха 
и Филипа Гласса, а также те композиции, где музы-
ка органа сочеталась со звучанием скрипки – подоб-
ные дуэты, в том числе пара «орган – ударные», стали 
«изюминкой» программы.

– Раньше я к музыке отношения не имел и в филар-
монии оказался впервые. Очень понравилось! Так захва-
тывает, что не замечаешь, как пролетает время. Обяза-
тельно с друзьями еще придем, – говорит Андрей.

Студентам было интересно узнать о том, что в 
Свердловской филармонии находится крупнейший ор-
ган Уральского региона, его вес – 25 тонн. Орган со-
стоит из 4120 труб, звучание самой маленькой (6 мм) 
подобно писку комара. Трубы внутри органа – не толь-
ко металлические, но и деревянные – установлены на 
двух этажах.

Звучание «короля инструментов» для горняков вос-
производил солист Свердловской филармонии, орга-
нист Тарас Багинец. За его виртуозной техникой игры –  
руками и ногами (кстати, для этого используют специ-
альную обувь – органные ботинки, которые шьют на 
заказ) – зрители наблюдали с помощью большого ви-
деоэкрана. 

Испытать удивление от классики на концерт пришли 
не только студенты и преподаватели Горного, но и его 
выпускники – некоторые даже специально приехали в 
Екатеринбург из других городов области. Выпускница 
УГГУ Ольга Максимова, например, приехала в филар-
монию из Полевского. Говорит, что в их время подоб-
ных концертов для студентов не устраивали. Культур-
ный уровень у нынешней молодежи довольно высок.

– Это был чудесный вечер, наполненный волшеб-
ными звуками органа. Удивительно то, что в таком 
большом инструменте сочетается чувственная неж-
ность прелюдий с мощностью токкаты Баха, актуаль-
ной на все времена. Браво исполнителю! – заключи-
ла выпускница Горного университета 1993 года Елена 
Фоминых.

У «короля инструментов»
М У З Ы К А  Д У Ш И
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А на ужин – жареный банан
Студент 3 курса Мамаду Кулибали – из африканского  
государства Мали. Говорит, что любит встречать Рус-
ский Новый год (он уже несколько лет живет в Рос-
сии), хотя у него на родине в это время заметно 
теплее: +25 градусов. На праздник принято ходить в 
гости. На столе обязательно мясо, рис, салаты. Одно 
из любимых лакомств Мамаду – жареный банан.  

В Африке не принято употреблять «тяжелое» спирт-
ное. Вместо него – острые прохладительные напитки 

на основе имбиря, с добавлением лимона и лайма.

Н А В С Т Р Е Ч У  П Р А З Д Н И К У

Совсем скоро Новый год будут встречать все люди планеты Земля.  Совсем скоро Новый год будут встречать все люди планеты Земля.  
И в Мали, и на Урале затаив дыхание отсчитывать бой курантов  И в Мали, и на Урале затаив дыхание отсчитывать бой курантов  

и загадывать заветное желание...  А как будет отмечать праздник  и загадывать заветное желание...  А как будет отмечать праздник  
многонациональный коллектив нашего университета?  многонациональный коллектив нашего университета?  

Каких новогодних традиций придерживаются студенты из разных стран? Каких новогодних традиций придерживаются студенты из разных стран? 

Огни над Нилом
Будущий горный инженер Исмаил Омар 

Мустафа Абделазиз родом из Егип-
та. Говорит, в его стране народ очень 
радуется наступлению Нового года. 
Всюду устанавливают нарядные ис-
кусственные или живые елки и туи, 
растущие в горшках. Также принято 
украшать дома цветами пуансеттии –  
ее цветение приходится на зимние 

праздники. 31 декабря египтяне со-
бираются на улицах города и желают 

друг другу лучшей жизни. Под бой ку-
рантов на реке Нил запускают фейерверк...

Привет от Корбобо
Уроженец Узбекистана Алижон Мейлиев рассказал, что в его стране 
Деда Мороза называют «Корбобо» (что в переводе означает «снежный  
человек»), а Снегурочку – «Коркэз» («снежная девчонка»). Накануне 
торжества узбеки стараются раздать долги, простить обиды, подве-
сти итоги уходящего года, построить планы на будущий. Интересная 
традиция – разбивание старых треснутых тарелок, которые есть в 
доме. Узбеки верят, что такой ритуал поможет избавиться от невзгод 

и неудач старого года. Главное блюдо новогоднего стола – плов с ку-
рицей или бараниной, с добавлением пряностей, чеснока и барбариса.

Цвет настроения красный
Студентка Чжао Жонань приехала учиться в УГГУ из Китая. Рассказывает, что 
нынче Новый год китайцы будут отмечать 1 февраля. Каждый год дата празд-
ника (его еще называют Лунный Новый год) меняется, она зависит от времени 
второго новолуния после зимнего солнцестояния. Самое важное для местных 
жителей в это время – родные и близкие. Принято устраивать праздничный 
ужин, который символизирует воссоединение семьи, а также почтение духов 

предков. Традиционное новогоднее представление в Китае – танец дракона. 
Главный цвет праздника – красный, ожидаемый подарок – деньги.

Белая сказка 
Преимущество Русского Нового 

 года – обилие снега! Студентка 
2 курса факультета городского 
хозяйства Анна Кобякова в 
компании друзей встречала 
Новый год на заснеженной 
горе Белая – одной из кра-
сивейших на Среднем Урале. 

С горы открывается вид на Не-
вьянск, Кировград, Верхний Тагил 

и Екатеринбург. Ребята взяли на – 
 прокат лыжи, сноуборды и активно 
проводили время.
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Снег идет на Рождество,Снег идет на Рождество,
падает, как милость Божья.падает, как милость Божья.
Снег идет — и волшебствоСнег идет — и волшебство
в этот день случиться может.в этот день случиться может.

Тишина и чистота,Тишина и чистота,
ничего их не нарушит.ничего их не нарушит.
Верь: не даром красота,Верь: не даром красота,
раз она спасает душу.раз она спасает душу.

Снег идет — и, чуть дыша,Снег идет — и, чуть дыша,
смотрим мы на мир крылатый.смотрим мы на мир крылатый.
Пробуждается душа,Пробуждается душа,
омертвевшая когда-то.омертвевшая когда-то.

Снег идет, снимая боль,Снег идет, снимая боль,
у земли обледенелой.у земли обледенелой.
Ты подставь ему ладонь:Ты подставь ему ладонь:
приземлится ангел белый.приземлится ангел белый.

И. АфонскаяИ. Афонская
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